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1 августа 1996 г., Мурманск 

Год подходил к концу, а новая структура ПГИ всѐ ещѐ не была официально 

утверждена. На Учѐных Советах обсуждались планы работ по темам, кадровый состав 

подразделений, всѐ проходило благодушно, без особых дебатов. Официальных же 

приказов по кадровой структуре института Терещенко не издавал. В моѐм секторе как бы 

числились я, Олег Мартыненко, Миша Волков, Сашуля - основной исследовательский 

контингент и остатки ВЦ - Овчинников, Полтев и лаборант Марина Жангурова (теперь 

Учаева). Града Петрова вернулась к Власкову, Качала уже давно ушѐл в Академию, ушла 

и Элла Барболина куда-то деньгу зарабатывать.  

Слава Горелов после долгих колебаний согласился быть при администрации главным 

специалистом по компьютерам (Терещенко настаивал, чтобы в этом случае он не входил в 

состав моего сектора), уверял меня, что так он и нам больше пользы принесѐт. Я не 

возражал, надеясь, что уравновешенный Слава, хорошо знающий все наши 

вычислительные запросы и проблемы, поможет сгладить трения в наших непростых с 

Терещенко отношениях.  

И вроде бы к тому и шло. 20 декабря в ПГИ появился Pentium - 90 для нас с 

оперативной памятью в 24 МБт, это было лучшее из того, что продавалось в то время в 

Мурманске и превосходило по мощности оба мальцевских компьютера, на которых мы 

работали до сих пор. Я был очень рад и искренне поблагодарил Терещенко и почему-то 

заодно и Куликова за этот компьютер. Ну и те были явно довольны - угодили, наконец, 

этому Намгаладзе неуѐмному.  

Но вот, наконец, перед самым Новым годом появился приказ о новой штатной 

структуре ПГИ. И что же? Надул-таки Евгений Дмитриевич с разрядом, опять 16-й! Я, 

естественно, снова к нему, опять объясняться: как же, мол, так? И опять Евгений 

Дмитриевич заюлил, заѐрзал, старые песни запел - почему это я должен Вас изо всех 

выделять?  

- Вы обещали этот вопрос на Учѐный Совет вынести, хотя положительное решение 

Учѐного Совета на этот счѐт и так уже есть, но не стали этого делать. Я расценил это как 

Ваше намерение решить дело просто приказом. И вот приказ появился, но со мной он 

опять не согласован в нарушение КЗОТ. Я, разумеется, его подписывать не буду. Мы 

возвращаемся на исходные позиции нашего разговора, который был ещѐ в октябре. Честно 

говоря, я не ожидал этого. Сколько я уже денег потерял с марта?  

- Да, я знал, что Вы будете недовольны, потому и не говорил Вам ничего. Знаете, 

неприятные разговоры всегда откладываешь на потом... Но должность главного научного 

сотрудника - это особая должность, она предполагает руководство крупной научной 

программой...  

- Так в чѐм дело? Мои проекты поддержаны грантами Сороса (единственный в 

институте!) и РФФИ. Они недостаточно крупные? Давайте укрупним! Или Вы просто не 

хотите, чтобы я вообще что-то возглавлял?  

- Это должен Учѐный Совет решать.  

- Но Вы же его председатель! Поставьте вопрос на Совете, как собирались.  

И опять разошлись, раздражѐнные друг другом.  

Письмо Мити от 3.12.94 г.  

Здравствуйте, дорогие мои мама и папа!  

Вот уже и декабрь начался, последний месяц 1994 года. А прихода зимы у нас 

особенно не чувствуется, снега выпало совсем немного, температура всѐ время около 0°. 



Из-за погоды откладывается продолжение уже открытого зимнего сезона. Хотя мы играли 

в прошлую субботу у ГЗ, впечатление от игры неважное, поскольку снега практически не 

было, но было много замѐрзших луж, и на ногах удержаться было очень трудно. Завтра 

собираемся открыть сезон у ФДС-7, привлекаем к этому делу первокурсников.  

Для меня первая неделя декабря (и весь конец ноября) вышла исключительна 

напряжѐнная. Дело в том, что я решил принять участие сразу в двух конкурсах в рамках 

программ по обмену с зарубежными вузами.  

Первая программа организована Американским Консорциумом Колледжей для всех 

стран бывшего СССР. Кандидат, желающий год обучаться в одном из заведений - членов 

Ассоциации, подаѐт application form на английском языке (анкету с небольшим 

сочинением - Essay в конце) и копию зачѐтной книжки (на русском и английском языках). 

Все бумаги нужно было подать ко 2 декабря.  

Вторая программа на самом деле является Всероссийским конкурсом на получение 

Президентских стипендий для обучения за рубежом. То есть правительство РФ 

оплачивает все расходы, вызванные годичным обучением в интересующем тебя институте 

(любой страны). Сюда надо представить около десятка различных документов (заявление, 

копию зачѐтки, документы о выдающихся успехах, медицинскую справку, обоснование 

необходимости поездки и т.п.). Срок до 1 декабря (однако, он был продлѐн).  

Таким образом, мне надо было в кратчайшие сроки подготовить массу различных 

бумаг (составить, распечатать, завизировать), что оказалось очень сложным. С первой 

программой я успел вовремя (1 декабря), а вот со второй не уложился. До сих пор не 

готова медицинская справка (это - наиболее отнимающее время занятие - только анализы 

крови я сдавал 4 раза) и не распечатаны некоторые документы (я занимаюсь этим в нашей 

лаборатории).  

При всѐм моѐм рвении шансов пройти у меня очень мало. В первой программе только 

1/5 всех подающих допускаются к сдаче TOEFLа (следующего отборочного этапа), 

основным критерием здесь являются сочинения кандидатов. Стипендий же президентских 

дают всего 30 штук на всю Россию. Так что здесь шансов совсем нет. Но, раз уж я 

ввязался в это дело, надо его закончить.  

Кроме оформления бумаг, основным моим занятием было выполнение курсовой по 

физхимии в лаборатории. И тут нас постигла очень крупная неудача. Темой наших с 

Михеичем курсовых работ было изучение кинетики роста клеток клеточной линии Yurkat 

(это опухолевые клетки, образующиеся из Т-лимфоцитов). То есть, мы должны были 

постигать азы стерильной работы в боксе (работа с клетками требует исключительной 

стерильности).  

Первоначально всѐ делала сотрудник нашей лаборатории Зоряна Владимировна 

Гришина (непосредственный куратор Михеича). Нашей задачей являлся только подсчѐт 

клеток в так называемых камерах Горяева (проще говоря, под микроскопом считают 

количество живых клеток в очень маленьком пространстве между двумя специальными 

покровными стѐклами).  

Дня четыре ушло на первоначальный рассев клеток по флаконам (клетки привезли из 

института вирусологии), затем по плашкам. И только мы собрались их считать, как 

оказалось, что все культуры заражены грибком. Где источник загрязнения, пока не 

выяснили, но больше всего подозрений на концентрат ростовой среды ("бульона" для 

клеток) и на ламинар.  

Ламинар - это та часть бокса, где собственно ведѐтся работа с клетками. Воздух 

продувается через ламинар, проходя через микропористые фильтры, задерживающие по 

идеи все бактерии, вирусы и пр. Однако, наш ламинар - не биологический, а 

радиоэлектронный, к тому же весьма старый. Поэтому есть подозрение, что фильтры уже 

вышли из строя и не обеспечивают стерильность. В итоге мы потеряли все клетки, и тему 

курсовой, видимо, придѐтся сменить.  

Таким образом, на все прочие дела времени почти не оставалось. Всѐ-таки я успел 



сдать третий коллоквиум по физхимии, а в понедельник буду сдавать четвѐртый. Тогда 

останется ещѐ один коллоквиум и одна контрольная. По коллоидной химии надо сдать в 

понедельник практикум, и тогда я буду свободен (надо будет ещѐ посетить последнюю 

лекцию во вторник). По кристаллохимии - решающая контрольная - 14 декабря. После 

этого числа я буду практически свободен.  

Закупок я так пока и не сделал. Правда, пришлось потратиться на новую 

эмалированную кастрюлю (маленькую алюминиевую у нас спѐрли с кухни) и на 

заварочный чайник с чашкой (это Михеич смѐл со стола футбольным мячом (правда, я 

ему в этом содействовал)). Хорошая новость - мне вроде бы дают стипендию мэра 

Москвы за полгода, около 200.000 рублей. Если дадут, обувь куплю на эти деньги.  

В общаге очагом культурной жизни стала 401 комната. Живущий там студент имеет 

телевизор с видеомагнитофоном и 486-й IBM. Теперь туда валят толпы либо видео 

смотреть, либо компьютерные игры. В прошлое воскресенье мы там смотрели забавную 

диснеевскую комедию про сенбернара "Бетховен" (и "Бетховен - 2"). Очень добрая и 

весѐлая вещь. А позавчера смотрел последний Шварцнеггеровский боевик "True Ries" с 

кучей всяких наворотов.  

Новости про "Балтику". Шперлинга избрали вице-президентом профессиональной 

футбольной лиги, теперь он не будет совмещать тренерский и президентский посты. Из 

команды ушли Роткович, Гетинов, Стаин, Близнюк. Возможен приход Ханкеева и 

Ямпиханова из "Уралмаша" (Ханкеев - лучший левый край России прошлого года по 

оценкам СЭ), а также нескольких футболистов ближнего зарубежья. Силиным 

интересуется вернувшийся в "Зенит" Садырин и "КАМАЗ", но сам Силин ещѐ ничего не 

решал. Ну вот и всѐ на сегодня. Крепко вас целую. Ваш Митя.  

3.12.94. (воскресенье)  

Моё письмо Мите от 4.12.94 г.  

Здравствуй, дорогой сынуля!  

Получили от тебя письмо, которое ты писал в мой день рождения после футбола 

"Спартак" - "Динамо" К; спасибо за вырезки по 1-й лиге, которые наконец-то добрались 

до меня. Спасибо также за пену и зубную щѐтку, вот только телеграммы от тебя не было, 

зато из Калининграда было четыре: от дедули с Тамарой Сергеевной, Кореньковых, 

Шагимуратовых и за подписью "дети, внуки" - может, это ваша совместная с Ириной 

телеграмма? И ещѐ из Протвино и Севастополя пришли.  

Мы с мамой рады за твои удачи на контрольных, но лучше рассчитывать на знания и 

умения, чем на удачи, ибо всякому везенью найдѐтся своѐ невезенье.  

Пригодились ли тебе Алѐшкины сапоги? Мне они тесноваты, но в крайнем случае для 

слякоти их можно использовать за неимением другого.  

У нас жизнь протекает в обычном русле. На лыжах я хожу регулярно по выходным, а 

мама ходила только раз пока. Снегу что-то не подваливает, трасса кочковата, на озѐрах 

вода кое-где проступает сквозь снег, но всѐ же бегать можно. Зима пока мягкая, морозов 

считай что не было, -3°-5°. По будням каждое утро бегаю.  

На работе прошли пара Учѐных Советов, которые утвердили новую структуру ПГИ и 

планы работы; в моѐм "Секторе математического моделирования верхней атмосферы" 8 

человек - почти все, кто были в составе ВЦ и моей лаборатории раньше. Но кадровых 

приказов пока не было, не ясен вопрос с моим разрядом и с оборудованием, закреплѐнным 

за сектором. Договор с Мальцевым так и не подписан, никак с Терещенко они 

договориться не могут, но технику пока не отобрали, продолжаем считать на мальцевских 

компьютерах и параллельно в Академии на Пентиуме.  

Терещенко делает некоторые шаги навстречу, по крайней мере, на словах - 

предложил истратить на оборудование для сектора накладные расходы по соровскому 

гранту (20 % передаѐтся институту, а он их как бы возвращает), но это всего 1.000 $. 



Предложил также сотрудничество с американцами из Миллстоун Хилла, Массачусетс и с 

немцами из Гамбурга. Кстати, я отправил очередные тезисы на очередное сборище в 

Гамбурге и получил ответ от конвинера (из Англии), что он будет просить для меня 

финансовую поддержку на поездку (это в апреле будет).  

И ещѐ хохма - в ПГИ пришло приглашение Коренькову вступить в члены Нью-

Йоркской Академии Наук (возможно, его подруга полячка сосватала, но почему адрес 

ПГИ? Она-то знает, что он в Калининграде работает). А тут как раз наш Михаил 

Владимирович Успенский отправился в Нью-Йорк, он этой Академии член, обещал 

выяснить насчѐт Коренькова, дать им его правильный адрес, а заодно и рекомендовать 

меня для принятия. Ежегодный взнос - 105$ и право приобретать бесплатно один том 

Анналов плюс пять по 15$ за штуку (а они стоят по 200$). Анналы тематические и хорошо 

изданы. Если примут - смогу для тебя по химии доставать, что выберешь.  

Пиши, целуем. Папа, мама.  

Письмо Серёжи от 6.12.94 г.  

Дорогой Саша!  

История повторяется: снова я в день твоего рождения замотался (ректор с подачи 

Малаховского - не унимается, бедный, - пытался (пытается) отнять у нашей кафедры 212-

ю комнату). И вот, в воскресенье, пишу отчѐтно-поздравительное письмо со всеми 

пожеланиями самого лучшего.  

Жаль, что летом мы не "пересеклись", надеюсь теперь на новогодние праздники. 

Итак, что же, достойного внимания, произошло со времени..., допустим Сашулиного 

визита?  

1. Общие положения; точнее, дела общественные. Мы на кафедре открыли новую 

специализацию, под названием "Физическая информатика". Цель понятна - привлечь 

молодѐжь, помешанную на компьютерах. Хоть в этом году и был конкурс 1,7, опасения 

остаться без контингента велики. Гречишкин также открыл новую специализацию, нечто 

вроде "телекоммуникации". Так что оргзабот прибавилось, нужно делать рекламу, писать 

планы, etc.  

Ездил в Гданьск, после визитов поляков из тамошнего технического университета. 

Они предлагают помочь в организации у них специализации (кафедры) прикладной 

математики. В этом, по-видимому, будет участвовать Глазунов (завкафедрой мат. 

анализа). Ганзейский город чем-то похож на старый Кѐнигсберг - климат, архитектура. 

Университеты (их два, один обыкновенный) больше нашего, богаче.  

Чем больше видишь европейских научных центров (а был я также в ETH-центре в 

Цюрихе), тем отчѐтливее понимаешь, куда загнала нас комм. хунта.  

Летом, в конце июля, я принимал участие во всемирном конгрессе математиков ~ 

4000 участников, чествование лауреатов Филдсковских медалей и премии Неванлинны 

(примерно эквивалент Нобелевской премии). Прекрасная погода, купание в озере, 

Ленинские места, купание у Рейнского водопада, всѐ это в хорошей части памяти.  

Ну, что ещѐ... Три дерева посадил на участке, вкладываю деньги в недвижимость - 

гаражное общество при университете.  

У Жанны всѐ по-прежнему - Виктора интенсивно лечат, но результат очень 

успешным не назовѐшь.  

Аня шлѐт тебе и Сашуле приветы, поздравление и пожелания к Новому году, иже я с 

ней.  

С.  

У Виктора - мужа Жанны - жуткая болезнь: лимфосаркома, от которой тѐтя Люся 

умерла. А у них третий ребѐночек недавно народился.  



 

Письмо Ирины от 6.12.94 г.  

Здравствуйте, дорогие мамочка и папочка!  

Я до сих пор не могу до конца выздороветь, ещѐ продолжаю кашлять. Алѐша тоже 

сопливится, и Мишу ещѐ недавно поила травой.  

В первых числах декабря немного подморозило, а теперь опять льѐт дождь. Гуляем 

теперь один раз - утром, во двор без коляски, на озеро в коляске. Сегодня прошлись от 

"Нивы" через Дом Быта (смотрели птичек и рыбок), потом навестили курочек в сарайчике 

у овощного, заплатили за телефон, купили окорочков. Потом встретили Костю с мамой и 

за ручки пошли домой. Это у нас самый частый маршрут. Но пока куда-то направить 

Алексея трудно, он гуляет, как ему хочется, ещѐ и на ручки часто просится.  

Говорит всѐ, но с искажениями: пикитан (капитан), мамитакон (магнитофон), галало 

(одеяло), а велосипед с мотоциклом по-прежнему фика и мика. Фразы хорошо складывает. 

Всѐ хочет делать сам. И дверь бежит открывать, и горшок вылить, а вот кушать сам не 

хочет. Читаем книжки, заставляет рассказывать по картинкам, по десять раз читать 

стишки. Уже познакомились с Мухой-Цокотухой, "Тараканище" - любимая книжка.  

Из диафильмов смотрит "Красную Шапочку", "Пони ни перроне", "Вот какие 

мастера" и ещѐ несколько для самых маленьких. Поскольку погода иногда не позволяет 

погулять, ходим в гости к Косте, или он к нам. Алексей, я бы сказала, несколько 

агрессивно игрив, так что Костя иногда его просто боится. Но сейчас они уже гораздо 

лучше играют вместе.  

Миша неплохо начал четверть, задают поменьше. 26 ноября был в школе "День 

гимназиста", для разных возрастных групп. Миша ходил с Ваней, а я готовилась к 

вечерним гостям. Ване ребятки понравились, устроено было всѐ хорошо: конкурсы, 

концерт, сценка, выставка работ. Были конкурсы и для родителей. В завершение - сладкий 

стол.  

Дедуля опять плохо себя чувствовал, поэтому к Ване забежала Тамара Сергеевна. 

Зинаида Ивановна тоже прибаливает. Виктор Иванович пишет, что жить стало тяжелее, но 

рассуждает в своѐм духе.  

Аня ждѐт наконец-то ребѐнка. Но давление у неѐ постоянно высокое, обещают 

положить в отделение. Ждут к июлю.  

Миша чуть больше, чем за неделю прочѐл "Кортик", а сейчас начал "Три толстяка". А 

сегодня мы начали читать "Историю России в рассказах для детей" Ишимовой, что 

подарила Зинаида Ивановна Мише на 1 сентября.  

Вот, пожалуй, и всѐ.  

Адрес Виктора Ивановича: 334509 г. Керчь, ул. Курортная, д. 2, кв. 206.  

До свидания. Целуем. Ирина, Ваня, дети.  

Письмо тёти Тамары Бургвиц от 7.12.94 г.  

23 ч. 30 мин.  

Здравствуйте, северяне! Сашенька и Сашуля!  

И как же вам там тяжело в эти полярные ночи? Вам очень хочется спать, а нам уже и 

не спится. Пришла старость. Но не верится мне. Пусть так будет подольше. Я когда 

тружусь - я здорова. Нет физической нагрузки - заболеваю. Болят все мускулы на ногах. А 

особенно на руках и плечи. Сейчас выпал снег. Хожу убираю у дачи, на улице. 

Сопровождает Володя, топит печи.  

Была больна с 20.10. Под утро (в 5 часов утра) страшное головокружение и позывы 

сильные на рвоту. Я думала, что инсульт. Давление у участкового, когда я пришла, 

170\100. Срочно к невропатологу и окулисту. У них давление 200\100. Качает туда-сюда, а 

меня врачи срочно гоняют через весь Сестрорецк. Теперь надо идти опять к участковому, 



а сегодня утром опять давление 160\90. Моѐ было 140\70, а потом постоянно 110\70, 

100\60. Что-то крыша съехала.  

Устала я от всех больных, Саша, как участковый стала. Нет у меня ни отпуска, ни 

выходного. Так бы уехала куда-нибудь, хотя бы на две недели. Да я и сама не смогу без 

дяди Вовы, и мысли не покинут мои о нѐм. Он без меня - ничего. И доверить некому.  

Занимаюсь домашними делами. Только что выстирала всѐ бельѐ, которое накопилось 

с осени. Работы и беготни ещѐ много. Осенью привезла землю на дачу. 80 тыс. отдали. Я 

довольна, что хоть Бургвиц меня не пилит за такую растрату. Но без земли на участке 

ожидать нечего. Растаскать не успела. Начались заморозки. Лежит в большой куче во 

дворе ~ 15 или 17 тонн (вот такая большая машина). 1\4 часть была за забором. Я еѐ 

перетаскала во двор, и мы с Володей снимали весь задний забор, чтоб как-нибудь 

побольше высыпалось во двор. Забор опять с ним восстановили. Весной мне на радость 

работы хватит.  

Володя помогать отказывается, будет ремонтировать сарай. Сосед по сараю уже начал 

ломать и строить, а нам и старый не отремонтировать. Я Володе говорю: давай я письмо в 

"Хопѐр" напишу - помогите построить сарай 2(3. Дрова на улице и мокнут, и воруют, а на 

пенсию не построишь. Вовка смеѐтся. Придумала ещѐ. Действительно, у тебя крыша 

съехала, наверное. Не дали мне разбежаться.  

А мой Бургвиц В.П. с декабря не ходит к участковому, когда обязан 1 раз или 2 в 

месяц показываться. Сдавать анализы, электрокардиограмму сердца делать. Я ему не 

сказала, что у тебя уже давно съехала крыша.  

Вся нагрузка лечения его - на мне. Все медикаменты покупаю и ищу по посѐлкам и 

Ленинграду я ему за 100 %. А его лекарства: кавентон, нико(зе?)пан, нитросорбит и др. И 

много и всѐ основные - сумасшедшие деньги стоят. Он обозлился на врача, т.к. пишет 

рецепты, а лекарств нет. Он придет, на порог, а она ему: если за медикаментами, то сейчас 

нет ничего. Зайдите после, а у него всѐ кончилось. Ну как не обозлиться на этих врачей?  

Вот я и лечу его. А если выйдет из себя, нервы не выдерживают - вот пляшу около и 

так, и так. А меня ещѐ и поругает. А если мне взорваться, что сам виноват, или скажу, что 

нет денег на лекарство, что ли? Ничего мужик не понимает. 11 тыс. + 6 тыс. + 1,5 + 1,2 

тыс. Вот 4 лекарства купила. Принимает. Где взяла? У тебя взяла в коробке. Лучше 

смотреть надо. Вот что я могу ему грубо сказать, а больше ничего, а остальное всѐ в 

сердце остаѐтся.  

Ой, да хватит плакаться, что я не та стала. Живѐт он под крышей со мной и очень 

любит меня, а характер уж такой у него, как у его матери. Но не дай Бог мать вспомнить 

такими словами. Мать у него хорошая всегда. Молодец, защищает всегда.  

Вот и текут года, а жизнь пролетела, и обратно ничего не вернѐшь. Так что 

торопитесь, живите дружно, любите, наслаждайтесь нежной, ласковой жизнью. Годы 

уходят и очень, очень быстро бегут. И вам уже по 50 лет. Не нервничайте. Если хочется 

поспорить - кладите середину указательного пальца в рот, как в картине "Дикая Роза", и 

молчите - будет лучше.  

Бегайте на лыжах - это залог здоровья на долгие годы.  

Сашуля! Скажи, а у вас двухспальное одеяло или полуторное? Я забыла у тебя 

спросить. Потом скажу зачем. Ну, кажется, и всѐ. Готовьтесь к Новому году. Надо в 

Новый год одеваться во что-то цветное, пѐстрое. Цвет не знаю. Чтобы на столе было 

большое количество разных блюд, но мало спиртного и вина. Вкусного побольше. 

Готовьтесь.  

Мы всегда по С.-Петербургской программе читаем в 23.05 или 23 часа гороскоп и про 

вас. У Саши часто крупные дела, вспышка, погорячился и т.д. Сдерживайся, Саша. Сейчас 

очень тяжѐлый и наглый народ вылез в короли, а головы у них в тумане так, что их мозг 

не заменишь - береги своѐ здоровье.  

Сашуле привет и Саше от нас с д. Вовой. Крепко вас целуем. Счастья вам, радости. 

Пока. Спокойной ночи.  



А жизнь продолжается, и дай Бог всем хорошего в жизни.  

Самое главное забыла. Наш телефон 437-49-23.  

Сашуленька и Саша!  

С Новым годом!  

Пусть он будет полон счастья, удач и успехов в работе. Бодрости в спорте. Любви и 

радости в семейной жизни в год Свиньи. "Счастье в воздухе не льѐтся, а руками 

достаѐтся". Берегите его, это ваше счастье.  

Целуем, д. Володя и т. Тамара.  

Моё письмо Мите от 17.12.94 г.  

Здравствуй, дорогой сынуля!  

Получили твоѐ письмо от 3 декабря. Тогда зимы в Москве ещѐ не было настоящей, а 

сейчас передают - морозы, и мама беспокоится как ты там, не мѐрзнешь ли? Удалось ли 

купить что-либо из одѐжи или обувки?  

Приветствуем твои попытки участвовать во всяких конкурсах - под лежачий камень 

вода не течѐт, попытка не пытка, нынче время такое - надо суетится.  

Мне пришло приглашение участвовать в следующем (уже 7-м) ЕИСКАТовском 

workshop'е, который будет проходить в начале октября следующего года на Корсике 

(проводят французы). Я откликнулся, что "I'll do all my best to be there, but I should be 

grateful if you as organizers of the meeting would apply to International Science Foundation to 

support me as a former Soviet Union scientist to attend the workshop". Впрочем, поездка будет 

не очень дорогая: стоимость недельного проживания с ланчами там 1750FF (~ 350$), 

авиабилет от Корсики до Парижа 1500FF, а до Парижу от Москвы дешевле всего на 

автобусе, правда, 36 часов удовольствие длится.  

На работе Терещенко с Мальцевым так ни до чего не договорились, и нас от 

мальцевских компьютеров отключили, лазерный принтер, правда, пока ещѐ не забрали, а 

23-го декабря обещают Pentium-90 поставить. Пока же считаем в Академии и бегаем туда-

сюда с дискетками. Идут вступительные экзамены в аспирантуру, ко мне поступают двое - 

Таня Карельская (ассистент нашей кафедры) и Саша Садохов, принимали у них 

специальность (геофизика) с Власковым (он доцент нашей кафедры) и двумя 

кафедральными профессорами, поставили "пятѐрки". 

Олег Мартыненко летит во вторник в Калининград в командировку на деньги РФФИ 

внедрять наши разработки. В кирхе купили Pentium-90 за соросовские деньги гораздо 

дешевле, чем мы летом наш Pentium-60.  

От Иринки сегодня письмо пришло, Алексей уже вовсю разговаривает, хоть и 

коверкает слова (мамитакон - магнитофон, пикитан - капитан и т.д.), Михаил ведѐт себя и 

учится неплохо, даже книжки читает.  

А мы с мамой сегодня (суббота) прошлись по морозу (минус 16° по нашему 

термометру) на лыжах до кормушек и обратно. День был ясный, но ночь полярная она и 

есть ночь, плоховато видно даже в самое светлое время - с 12 до 2-х. У мамы ляжки 

замѐрзли, а так хорошо.  

Письмо придѐт, наверное, к Новому году, с ним мы тебя и поздравляем и желаем, 

чтобы мечты твои сбылись. Успехов в учѐбе! И в футболе!  

Крепко тебя целуем. Папа, мама.  

Письмо Мити от 19.12.94 г.  

Здравствуйте, дорогие мои мама и папа!  

Это письмо будет, наверное, последним в уходящем году, ведь до Нового года 

осталось меньше двух недель. Новый год я постараюсь встретить в Калининграде, хотя до 



сих пор не звонил Ирине и не купил билеты. Дело в том, что неизвестно, когда я 

освобожусь от учебных дел.  

Самая большая загвоздка в курсовой работе. Первоначально в лаборатории 

планировали, что мы будем исследовать кинетику клеточного роста (в культуре клеток). В 

конце ноября привезли культуры в лабораторию и занялись их разведением. Нашей с 

Михеичем прямой задачей был подсчѐт клеток под микроскопом в специальной камере 

Горяева. И когда (через неделю после завоза клеток) наступило время подсчѐта, оказалось, 

что культура поросла грибками и все клетки погибли.  

Произошло это из-за того, что, как выяснилось, ламинар (бокс для работы с клетками, 

в который через систему фильтров подаѐтся стерильный воздух) неисправен и воздух в 

нѐм нестерилен. То есть в нашей комнате с клетками работать нельзя. Надо покупать 

новый ламинар, который стоит не меньше 6000 долларов. Вроде бы такие деньги нашли 

(через Сороса), но когда этот новый ламинар появится, пока неизвестно.  

Нам же с Михеичем неделю назад дали новую тему курсовой. Теперь мы изучаем 

влияние концентрации фермента (PGH-синтазы) и субстрата (арахидоновой кислоты) на 

степень превращения субстрата в продукт (простагландины). Проще говоря, мы проводим 

серию ферментативных реакций с разными концентрациями реагирующих веществ, а 

затем разделяем то что получилось на хроматографической колонке и подсчитываем, 

сколько осталось исходного вещества (субстрата). На самом деле разделение проводим не 

мы, наша задача - провести реакцию и проэкстрагировать продукты гексаном.  

Занимались мы этим в прошлый четверг, а когда мы пришли в пятницу утром в 

лабораторию, оказалось, что наши пробы уже в канализации, а наши руководители делают 

нашу работу по новой. Выяснилось, что при экстракции гексаном из водной фазы, 

содержащей ПАВ (основа стиральных порошков) образуется устойчивая эмульсия, то есть 

вместо водного и гексанового слоѐв получилась их неразделимая смесь (из-за очень 

интенсивного встряхивания). Переделанные пробы принесли на хроматографию. А там 

оказалось, что содержание арахидоновой кислоты у нас в четыре раза меньше 

теоретического, видимо, неправильно взвесили исходную навеску (но это делали не мы).  

Поэтому сегодня ставили эксперимент в третий раз. В общем, результатов пока нет, 

хотя особо мы пока не волнуемся, до сдачи ещѐ больше недели (28 декабря). Эта дата 

лимитирует мой отъезд в Калининград. С остальными предметами дела получше.  

Правда, я потерпел фиаско на третьей контрольной по кристаллохимии, получив 

"двойку". Причина этого в неправильном подходе к решению задач (общей стратегии): у 

нас (опять собралась большая группа "мозгового штурма") было 9 одинаковых (для всех) 

задач по 0,5 балла и 3 варианта задачи по 1,5 балла, причѐм вариант, доставшийся мне, не 

достался больше никому из нашей группы. На эту задачу я и потратил всѐ отведѐнное на 

контрольную время, не успев сделать практически ни одной из остальных задач. На 

переписывании тактику придѐтся изменить (кстати, такую же ошибку допустили 

практически все и "пятѐрок" не получил никто, а "двоек" - больше половины). 

Переписывание будет послезавтра.  

По физхимии и коллоидам я сдал все коллоквиумы, а по коллоидам уже получил 

зачѐт. В пятницу будет собеседование с лектором - академиком Щукиным по поводу 

"автомата". Из зачѐтов осталось получить зачѐт по ВМС (высокомолекулярные 

соединения), по которым у меня завтра последняя лекционная контрольная, по основам 

права (в субботу) и по специальности (в пятницу после обеда). Больших проблем не 

ожидается нигде.  

Уже известно расписание экзаменов. Физическая химия у нас - 11 января, 

кристаллохимия - 16-го, а коллоиды - 23-го. Если всѐ будет хорошо (получу "пять" на 

переписывании кристаллохимии), то буду свободен 11-го числа. Дальше всѐ зависит от 

того, как будут дела в лаборатории. Если моей работы там не потребуется, сразу поеду в 

Мурманск.  

Самым примечательным событием прошедших двух недель стал день рождения 



Михеича - 10 декабря. Мы решили ему сделать общий большой подарок и в результате 

купили ему футбольную "Adidas"овскую форму (белая футболка с символикой "Олимпик" 

(Марсель) и белые трусы) и видеокассету с записью 101 лучшего гола последних трѐх 

чемпионатов мира. Он был очень доволен.  

Собралось человек 10, еды и питья было вдоволь. Именинник умудрился перебрать 

(хотя на всех была одна бутылка водки, которую, впрочем, пило человека три) и часа 

через три лѐг спать. У меня же с самого начала заболел живот, и я практически ничего не 

ел. В целом веселья было много, но мне было не до этого, хотя часа через два мне стало 

лучше.  

В футбол за последнее время мы сыграли только один раз в позапрошлое воскресенье 

(11 декабря) у ФДС-7. Играли с первым курсом, который пока практически ничего не 

умеет, так что выглядели мастерами и, хотя нас было трое против четверых, выиграли где-

то 10:2. А сейчас ударили морозы за минус 20°, сегодня было -26° с утра, так что играть 

невозможно.  

Эпопея с конкурсами по обмену закончилась, теперь осталось только ждать. Реально 

максимальные шансы ~ 1:5 в консорциуме колледжей, а по стипендиям шансов 

практически нет. Мэрскую стипендию я получу числа 23-го, но времени что-либо купить 

у меня не будет (я имею в виду обувь). Когда искал подарок Михеичу, смотрел заодно и 

обувь, но ничего подходящего нет.  

Ну, вот, пожалуй, вся информация на сегодняшний день. Крепко вас целую. Ваш 

Митя.  

Дорогие мои мама и папа!  

Поздравляю вас с наступающим Новым годом! Желаю, чтобы он принѐс вам как 

можно больше радости и счастья и поменьше забот и огорчений. Пусть сбудутся все ваши 

новогодние пожелания.  

Крепко вас целую. Митя.  

Открытка от Лии Силячевской от 22.12.94 г.  

Дорогие Сашенька и Саша!  

Поздравляем вас с Новым 1995 годом, желаем здоровья, благополучия, оптимизма и 

уверенности в себе.  

У нас особых новостей нет. Я уже год получаю пенсию, но продолжаю работать, т.к. 

дома - тоска. Аня целый день на работе, приезжает в 10 и позже, но зато и уезжает тоже в 

10. Не знаем, надолго ли?  

Как вы поживаете? Я работаю за мизерную зарплату, повышать не собираются. А 

цены уже не ползут, а бегут с большой скоростью. Что нас ждѐт в Новом году? Как ваши 

акции? Подросли в цене? У нас в Троицке многие погорели, вложив деньги в подольскую 

фирму "Властилина". Пишут, что это ещѐ круче МММ.  

Сашенька! Надеюсь от тебя получить весточку под Новый год. Пиши, не забывай. 

Целуем, Лия, Аня.  

Письмо и открыточка от Ирины от 28.12.94 г.  

Здравствуйте, дорогие мамочка и папочка!  

Олег приехал неожиданно, не обошлось без накладок. Ждали мы его 26-го, в 

понедельник, а он приехал в субботу, зашѐл к нам около 21 часа, а мы именно в этот вечер 

были у Лебле и немного задержались. В кирхе, к счастью, был Клименко. В воскресенье 

Фѐдор с Олегом к нам вечером зашли, были Лебле, я как раз напекла пирожков. Посидели 

неплохо. От нашего предложения остаться Олег отказался, решил пожить в кирхе. Уж тут 

я ничего не могла поделать, видимо, так ему было удобнее.  



Недельку постояли небольшие морозы, немного порадовала нас зима. Алѐша с 

удовольствием катался на санках, сам с ними бегал. Ещѐ сегодня с утра мы гуляли во 

дворе по снежку, а с обеда задул сильный юго-западный ветер, пошѐл снег, потом дождь. 

Сейчас всѐ течѐт, и темень на улице. Ваню Сергей Гогиев (?) пригласил на вечер в сауну в 

компанию однокурсников отметить день рождения.  

Миша перед сном читал Алѐше Чуковского. А теперь я лежу в спальне, пишу письмо, 

на часах одиннадцатый час, а у Алексея сна ни в одном глазу. Вечером стал засыпать 

плохо, опять нужно укладывать, а то он повадился вылезать из кровати и бегать к Мише. 

Днѐм спать стал меньше - часа 1,5. И гулять теперь с трудом уговариваешь. Иногда мне 

оставляют ещѐ и Костю. За ними сейчас очень интересно наблюдать. Мальчики они 

разные по темпераменту, и Алексей часто Костю задирает.  

"Тараканище" читаем вместе. Алѐша заканчивает строчки. Сегодня даже слушал 

отрывки из "Сказки о царе Салтане". Книжку "Сказки в картинках" читаем почти всю 

каждый день. И Косте она нравится.  

Игрушки ломаются с невероятной быстротой. Мише дед Михаил подарил наборчик 

Лего: два человечка, мотоцикл и вертолѐт. Всѐ собирается в разных вариантах. 

Постоянные теперь ссоры из-за этих фигурок. Миша Алѐшу постоянно дразнит, оба 

начинают вопить, а Алексей всѐ время бегает жаловаться.  

Украсили ѐлочку. Ваня опять купил небольшую, но разлапистую. Как только Алѐша 

еѐ увидел, закричал: "Новый год!" И деда Мороза знает, а сегодня играет с пластмассовым 

и спрашивает: "А где баба?", т.е. баба Мороз.  

Как-то просит конфетку - сикетку, как он говорит. Я отвечаю, что нет, а он: "Нет, 

есть, в холодильнике." Как привезла бруснику, все дети на неѐ набросились, сейчас 

сделали перерыв в еѐ потреблении. С удовольствием ест мандарины, а с Мишей за 

компанию грейпфрут.  

Со стулом остаѐтся проблема. На горшок не садится, а как прижмѐт, убегает в пустую 

комнату, ото всех подальше и какает стоя. Если заходишь к нему, то прогоняет. А потом 

бежит докладывать, что уже покакал.  

Тѐтя Тамара прислала письмо, зовѐт к себе. Пишет, пусть папа, т.е. ты, дед, едет 

нянчиться с Алексеем, чтобы Ваню не нагружать. У них изменился телефон вместо 2 на 4: 

437-49-23.  

Из Петергофа прислали очередную посылку с вещами. Хорошая куртка и много 

тренировочных брюк.  

Митя приезжает 29.12, взяла билет ему на 3.01 обратно. Приготовила всем подарки, а 

Миша всѐ пристаѐт, что ему купили на Новый год. Уж не знаю, куда всѐ спрятать. К нам 

придут Лебле, возможно дед с Т.С. Собираюсь устроить конкурсы, какие-нибудь 

аттракционы. Продукты все закупила, планов много, хотелось бы всѐ выполнить.  

Ваня продвигается с отчѐтом. Настроение сейчас неплохое, как-то он выровнялся.  

Миша, наверное, получит "пятѐрку" по математике в этой четверти, завтра у них 

последний учебный день.  

А сегодня была ѐлка. Сначала общая для 3-х классов, потом у каждого класса - своя. 

Устраивали представление. Миша был медведем. Я специально попросила в садике у 

Людмилы Михайловны костюм: шапку и жилетку. Надели коричневые брюки, варежки и 

большие валенки. За костюм он получил 3-й приз по всем трѐм классам - пластмассовую 

кошечку. Сам он решил положить еѐ Алѐше под ѐлочку.  

Тренировки Миша не пропускает. Одни раз, в среду, занимаются на "Балтике", а два - 

в зале на Пролетарской. На каникулах будут тренироваться каждый день и участвовать в 

турнире команд 85-го года.  

По английскому у Миши в школе успехи неплохие, но дома занимаемся сейчас 

меньше. По вечерам, если не поздно, читаю ему вслух "Историю России..." Сам в 

библиотеке взял после "Кортика" "Бронзовую птицу" и не читает.  

По вечерам я занимаюсь мелким ремонтом, работы накапливается много. Читаю 



Ремарка, но скучно. В роман-газете прочла о Рубцове - очень печально.  

Аню 5.01 кладут в областную кардиологию из-за высокого давления. А Сергей 

Борисович должен ложиться в лор-отделение. Он, кстати, очень рад папиному письму. 

Колю, кажется, сокращают на работе. А Виктор Иванович приезжает в первых числах. Не 

знаю, совсем ли. Зинаида Ивановна всѐ болеет, к нам не ездит. Мы тоже мало куда 

выбираемся. Всего один раз были у деда, но стараюсь звонить. Он с трудом сделал стол у 

раковины в кухне.  

Ко мне вчера заходила Лена (из Зеленоградска). У неѐ много личных переживаний, 

неудачи в любви, да и со здоровьем возникли проблемы.  

А вот Виктор продолжает проходить курсы химиотерапии. Рентген и УЗИ ничего не 

показывают, но температура иногда повышается. Всѐ их семейство опять на Захарова. А 

квартиру на Катина они продали. Ждут, когда достроят дом с обещанной 

четырѐхкомнатной.  

Тѐтя Нина была в отпуске в Ташкенте. Я еѐ не видела, да, собственно, и заходить не 

хочется. Кореньков сам тоже что-то перестал заходить. Ване дал старшего научного 

сотрудника, повысил на два разряда.  

Мы купили по случаю две книжные полки у одной женщины. Одну Ваня сразу 

повесил в детскую у балкона. А для второй всѐ дырки не пробьѐт. Шкаф сдвинули до 

самой двери. Стало лучше, и книги свободнее расставили.  

Ну вот, пожалуй, и всѐ. Пишу уже час, рука устала. Алексей, наконец, заснул. Я бы 

тоже легла, да бельѐ надо полоскать. Цены растут очень быстро. Яйца до 2600, масло до 

15.000, молоко 1.5 (но я беру из бочки по 1.2), сыр, колбаса - 9, куры - 4-5.  

До свидания. Целуем вас. Ирина, Ваня, Миша, Алѐша.  

27.12.94 г.  

28.12.94.  

Миша пришѐл из школы. Он - единственный отличник в классе. Но письмо написать 

никак не соберѐтся. Ещѐ приятная новость. Людмила на работе получила огромную 

премию, и нам выделили 2.5 лимона на телевизор. Ваня сегодня пойдѐт смотреть. А ещѐ 

нам досталась от Людмилы же микроволновая печь Mulinex. Она себе выиграла в лотерее 

в банке большую, а нам отдала свою прежнюю, но ещѐ не опробованную. У меня, 

конечно, слов нет. Не знаю, как еѐ благодарить.  

Мамочка, ты больше пока денег не передавай. Видишь, мы неожиданно разбогатели. 

Ещѐ по гранту с университетом Кшевецкий Ване премию выписал. Правда, зарплаты 

Ваниной всѐ равно нам даже на питание не хватает, приходится постоянно снимать с 

вкладов. Деньги мы разложили по многим местам. Теперь бы всѐ собрать. РДС плохо 

выдаѐт, Ваня записан на 2-е февраля, "Тибет" прикрылся, но местный филиал вроде бы 

реорганизуется в АО, будет выплачивать понемногу. Ждѐм 15.01, когда закончится 

договор с "Хопром". Больше уже не с кем связываться не хочется.  

Дорогие мамочка и папочка!  

Поздравляем с Новым годом! Желаем удачи, здоровья, хорошей погоды и 

настроения!  

Пусть праздник будет светел,  

И ясны будут дни,  

И все дела удачны в этот год Свиньи.  

(или кабана, как кому нравится)  

Поднимем бокалы с шампанским вместе с вами по Москве. Ирина, Ваня, Миша, 

Алѐша.  

Олег Мартыненко ездил в Калининград со своими программными разработками - 

внедрять их там, а Кореньков с Клименко - ведущие разработчики в это время в Питер 



рванули за последней порцией соросовских долларов, якобы иначе их потом только в 

феврале получить можно будет.  

И не предупредили нас об этом, засранцы - ни о долларах, ни о том, что их в 

Калининграде не будет (а у Мартыненко билеты были взяты заранее, и они знали об этом), 

как будто нам деньги эрфэфэишные некуда больше девать как на командировки в 

Калининград. Для их же пользы Олег поехал, а за остатками долларов мы сами ещѐ не 

ездили.  

В декабре в очередной раз закрылся Мавроди, а я не удержался и опять его билетов 

прикупил на сотню долларов, но в этот раз мне их не только приумножить, но и вернуть 

не удалось. И с РДС я поиграл после того, как они снова открылись: положил, прирастил, 

сумел снять, но не всѐ, и там осталось тоже около сотни долларов.  

На кафедре я открыл приѐм в аспирантуру по специальности геофизика и желающих 

поступить в неѐ оказалось двое: в заочную - Таня Карельская, в очную - Саша Садохов, 

сын доцента Садохова Виктора Викторовича, моего заместителя по учебной работе, 

выпускника физмата местного пединститута.  

Таня ещѐ с лета начала знакомиться с нашим компьютерным моделированием, 

обучаться помаленьку у Олега с Сашулей, ходила в ПГИ вместе с Сашей Федотовым (они, 

по-моему, жили вместе), но если Федотову новые знания как-то не очень давались, то 

Таня проявляла изрядные способности, если не в физике, то уж в компьютерном деле, и я 

начал возлагать на неѐ надежды.  

Садохова же младшего хвалил Никонов, который был рецензентом его дипломной 

работы (по физике плазмы, но компилятивного характера), написанной (и доложенной) на 

английском языке, прекрасно набранной и напечатанной на лазерном принтере, внешний 

антураж работы был весьма привлекателен и сам Саша симпатичен.  

Он, правда, не вполне был свободен, занимался компьютерным бизнесом и только-

только женился, что порождало некие сомнения в его научной работоспособности, и, 

кроме того, отец его не скрывал, что аспирантура для него средство от армии спастись, ну 

а уж увлечь его наукой - моя задача.  

Вступительный экзамен по специальности принимали Подымахин, Путинцев, 

Власков и я (официально в комиссию не входивший, как будущий руководитель), и оба 

претендента, готовившиеся по нашей с Брюнелли книжке "Физика ионосферы", 

благополучно его сдали.  

А вот английский язык Татьяна неожиданно завалила! Это была трагедия! Бедняжка 

жутко расстроилась, и на философию не пошла, моя запоздавшая суета не помогла, хотя в 

принципе можно было бы добиться пересдачи. Договорились всѐ же, что заниматься 

моделированием мы с ней всѐ равно будем, а в аспирантуру на следующий год поступит. 

Садохов же напротив потряс экзаменаторов своим английским, и философию на "пять" 

сдал.  

На лыжах регулярно весь декабрь катались с Сашулей. Однажды она из дома с одной 

палкой ушла (той, которую в руке носит, чтобы опираться на скользкой тропе, а вторая 

обычно на лыжах; я же в тот раз лыжи ей смазал, а палку не прицепил), возвращаться не 

стала, так и каталась.  

Пронькам в новогодней открыточке я пожелал: "Побольше заграниц! Даѐшь каждому 

по загранице в Новом году!" - Жорка в Бельгию собрался к Пригожину.  

Новогодняя открытка от Мити  

Дорогие мои мама и папа!  

Поздравляю вас с наступающим Новым годом! Желаю, чтобы он принѐс вам как 

можно больше радости и счастья и поменьше забот и огорчений. Пусть сбудутся все ваши 



новогодние пожелания.  

Крепко вас целую. Митя.  

(продолжение следует)  
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